
１．研究会の開催状況 

 

(1) 研究会の開催状況は、次のとおりである。 

   ・第１回研究会 / 平成２９年６月１１日 

   ・第２回研究会 / 平成２９年１０月２９日 

   ・第３回研究会 / 平成３０年３月１１日 

   ・第４回研究会 / 平成３０年６月１０日 

   ・第５回研究会 / 平成３０年１０月２１日 

   ・第６回研究会 / 平成３１年３月１０日 

   ・第７回研究会 / 令和元年６月１６日 

   ・第８回研究会 / 令和元年１０月２０日 

   ・第９回研究会 / 令和２年１月１９日 

 

(2) 各研究会の状況は、次のとおりである。 

▽第１回研究会 / 平成２９年６月１１日 / 13:30～16：00 

1) 総務部長あいさつ 

2) 委員自己紹介 

3) 第４期島根県竹島問題研究会趣旨説明 

4) 座長選出 … 下條正男氏（拓殖大学国際学部 教授）を選出 

5) 副座長選出 … 佐々木茂氏（松徳学院高等学校 教諭）を選出 

6) 研究会の運営について 

7) 「竹島問題に関する学習」の推進検討部会の設置 

8) 竹島問題に関する標語募集の審査 

9) 最近の情勢（韓国側の対応）などについて報告 

   10) 韓国中学校歴史クラブからの手紙 
11) 各委員の研究テーマ 

12) 韓国の小・中・高校で、「主権」「領域」「国家」の用語がどのように教えられて

いるか 

13) 竹島領有権をめぐる韓国政府の主張 

   14) 平成２８年度内閣官房委託調査「竹島に関する資料調査報告書」 
15) 戦後の韓国による竹島不法占拠と水産業 

   16) 明治期竹島漁撈の先駆者達 
 

▽第２回研究会 / 平成２９年１０月２９日 / 13:30～16：00 

1) 座長あいさつ 

2) 「竹島問題に関する学習」の推進検討部会について 

3) 隠岐諸島における明治期竹島漁撈と漁業史 

－公式編入前史－（2）島前から島後へ 

4) １９６０年代の韓国の竹島問題に関する論文記事 
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5) 竹島での漁撈をめぐる池内敏氏の論議について 

6) 慶尚北道「竹島問題１００問１００答批判２」について 
7) 「竹島問題」に関する標語募集入賞作品の決定及び表彰について 

 
▽第３回研究会 / 平成３０年３月１１日 / 13:30～16：00 

1) 座長あいさつ 

2) 「竹島問題に関する学習」の推進検討部会について 

3) 韓国国会記録院所蔵の竹島問題関係資料について 

4) 「松島開拓之議」を出した「陸奥ノ士族」武藤平学について 

～瀬脇寿人『烏刺細窊斯杜屈（ウラジオストック）見聞雑誌』の紹介～ 

   5) 熊本県天草市および三重県志摩市における調査について 

   6) 第４期竹島問題研究会の中間報告・最終報告の作成について 

 
▽第４回研究会 / 平成３０年６月１０日 / 13:10～16：00 

1) 座長あいさつ 

2) 東北アジア歴史財団編『独島 領土主権と海洋領土』の問題点について 

3) 平成３０年３月告示の高校学習指導要領における「領土等国土に関する指導の

充実」の扱いについて 

4) 国際共同研究支援事業（領土・主権・歴史調査研究支援事業）について 

   5) 韓国人『独島』研究者の〈習学期〉について 

   6) いわゆる松島渡海免許について 

7) イ・ウジン「「竹島問題研究会」の独島教育に対する批判的検討－学習指導案を

中心に－」（『日本思想』17 号 2017 年６月）について 

8) 天草を主とする九州地方の調査について 

9) 中間報告書の作成について 

   10) ブックレットの作成について 
 

▽第５回研究会 / 平成３０年１０月２１日 / 13:30～16：00 

1) 座長あいさつ 

2) 独島体験館と国立中央博物館の企画展について 

3) 「竹島問題に関する学習」推進検討部会について 

4) 大正元年の安来博覧会付属水族館で展示された竹島のアシカについて 

5) 北海道新聞連載記事「海と国境」について 

6) 隠岐自然館所蔵の日英博覧会出品のアシカ皮製品について 

7) 下村輪八郎の「松島日記」とその後、島根県竹島問題研究会の隠岐調査の歴史 

   8) 中間報告書の作成について 
 

▽第６回研究会 / 平成３１年３月１０日 / 13:30～17：00 

1) 座長あいさつ 

2) 北海道新聞連載記事「海と国境」について（２） 
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3) 韓国の中学校から県内の中学校へ届いた竹島に関する葉書への対応について 

4) 大谷家文書の県への寄贈について 

5) 第４期「竹島問題に関する調査研究」中間報告書の知事提出について 

6) 竹島問題啓発ブックレットの作成について 

7) 大谷家文書の今後の活用について 

8) 第４期「竹島問題に関する調査研究」中間報告書の発行について 

   9) 第４期「竹島問題に関する調査研究」最終報告書の作成について 
 

▽第７回研究会 / 令和元年６月１６日 / 13:30～15：00 

1) 知事あいさつ 

2) 座長あいさつ 

3) 元禄九年の竹島渡海禁制と松島──最終報告書の構想について 

4) 1970 年代の韓国の日本海漁業について 

5) 竹島問題啓発ブックレットの作成について 

6) 第４期「竹島問題に関する調査研究」最終報告書の作成について 

 
▽第８回研究会 / 令和元年１０月２０日 / 13:30～16：00 

1) 座長あいさつ 

2) 第３・４回「竹島問題に関する学習」推進検討部会の報告について 

3) 1970 年代韓国の竹島開発計画について 

4) 晩隱・李奎遠の鬱陵島「検察」関係資料について 

5) 「松島開拓願」を出した下村輪八郎と西海新聞『松島日記』について 

6) 大谷家文書の整理と今後の活用について 

7) 第４期「竹島問題に関する調査研究」最終報告書の構成について 

 
▽第９回研究会 / 令和２年１月１９日 / 13:30～16：00 

1) 座長あいさつ 

2) 第４期「竹島問題に関する調査研究」最終報告書の取りまとめに向けて 

3）第４期「竹島問題に関する調査研究」最終報告書の原稿案について 

4）第４期竹島問題研究会を振り返って 
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